

# GACETA DE MADRID.

MARTES 27 DE ENERO DE 1829.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden señalando el derecho de 5 por 100 que debe pagar el quintal de cobre puro, como expresa.*

Enterado el Rey nuestro Señor de una exposicion de la casa comercio Casals y Ceriola, en representacion de D. Gaspar Remisa, solicitando se declare que el 5 por 100 que corresponde á la Real Hacienda del cobre que se beneficia debe exigirse del de primera fundicion, y que de ninguna manera debe cobrarse del cobre afinado, como pretende la Direccion general de Minas, se ha servido S. M. resolver que se exija por punto general el 5 por 100 señalado de la parte del cobre puro que contenga cada quintal, determinada para cada establecimiento, segun su diversa calidad por la Direccion general del ramo, mediante los ensayos oportunos.

De Real orden &c. Madrid 11 de Enero de 1829.—Luis Lopez Ballesteros.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Widdin 18 de Diciembre.*

Continúan en los Principados los movimientos de las tropas. Los rusos tienen actualmente en estas provincias unos 929 hombres; pero segun otros solo tienen 609, de los cuales la mitad ocupa la pequeña Valaquia, bajo las órdenes del general Geismar. Toda la atencion está fija ahora en Bucharest, con motivo de haberse presentado allí el general Langeron dos diputados serbios, lo cual ha dado margen á muchas conjeturas. El conde de Pahlen ha expedido sus órdenes para que se suministren los viveres necesarios al ejército acampado delante de Turnul, y en particular á las tropas destinadas á formar el cordón sanitario. Sin embargo de que afirman los médicos austriacos que la enfermedad contagiosa que se padece allí no es la peste oriental, lo cierto es que se ha propagado en los hospitales, en los regimientos, y en algunos distritos de la Valaquia, en donde hace grandes estragos.

### ISLAS IÓNICAS.

*Corfu 4 de Diciembre.*

Los turcos del Atica y de Negroponto se disponen á hacer una tenaz resistencia. La guarnicion de Atenas se compone de 49 hombres de tropas regladas, y 69 de las que no lo estan ocupan las posiciones mas importantes inmediatas á aquella ciudad. El castillo de Caravaha que domina la entrada de la Atica por el lado de Negroponto está en el mejor estado de defensa.

La Gaceta de esta ciudad contiene la siguiente carta que el embajador Mr. S. Canning ha dirigido al presidente de la Grecia, y la contestacion á ella de S. E.

*Carta al presidente de la Grecia.*

*En la rada de Poros á 23 de Noviembre de 1828.*

Señor conde. Despues que tuve el honor de ver á V. E. he tenido noticias de que en estos últimos dias llegaron á Egina algunos turcos que habian sido hechos prisioneros en la Romelia, y de que cada uno de estos llevaba en la frente una marca hecha con un hierro ardiendo de orden del comandante que los habia cogido. Mi presencia aqui, y el caracter público de que me hallo revestido cerca de la Puerta otomana, me imponen la obligacion de manifestar la desagradable sensacion que me ha hecho experimentar semejante violacion de las leyes de la humanidad; de conseqüente me mostraré, Sr. conde, muy reconocido, si me comunicais las medidas que sin duda tratareis inmediatamente de tomar para que no se repita en lo sucesivo semejante acto de barba-

rie. Los sentimientos de humanidad de que está animado V. E. me aseguran anticipadamente de que correspondereis á mis deseos, haciéndome la indicada comunicacion; al mismo tiempo aprovecho esta ocasion para ofreceros la seguridad de mi mas distinguida consideracion.—Stratford Canning.

*Contestacion del presidente al embajador.*

*Poros 25 de Noviembre.*

Señor embajador; no debe V. E. dudar del profundo dolor que me ha ocasionado la desagradable noticia que me habeis participado en vuestra carta, que tuve el honor de recibir antes de ayer; tampoco debeis dudar un momento de las medidas que he tomado para evitar se repitan en lo sucesivo tales excesos. Me tomo la libertad de transcribiros los extractos de dos partes oficiales; el uno os dará idea de los motivos por que algunos de nuestros soldados han cometido esos actos de barbarie; y en el otro vereis una prueba de que el ejército y su comandante Demetrio Ipsilanti, no carecen de los sentimientos de honor cuando combaten con su enemigo. Solo me resta dar gracias á V. E. por el interés que se toma por la Grecia, de que da una nueva prueba la carta á que por esta tengo el honor de contestar; aprovechándome de esta ocasion para renovaros la seguridad mi alta consideracion.—J. A. Capo d'Istria.

El 13 llegó el bergantin de guerra frances *Volage*, procedente de Navarino, de donde salió tres dias há, conduciendo un correo para Paris. Antes de ayer entró la fragata inglesa *Rabeig*, que viene de Poros con pliegos: por esta se ha sabido que el dia 10 aun permanecian en Poros los tres embajadores.

Algunas cartas de Patrás de 6 del corriente anuncian que en Brachi, pueblo distante diez horas de Patrás, en la provincia de Kalavrita, se habia declarado una enfermedad contagiosa, que por desgracia parece que es el bubon.

Luego que este acontecimiento llegó á noticia de las autoridades francesas tuvieron junta de la que resultó establecer un cordón sanitario al rededor del pueblo infestado, enviando á él algunos facultativos para adquirir noticias tocante á la naturaleza del contagio; tambien se dispuso que los buques procedentes de lo interior del golfo de Patrás hagan rigurosa cuarentena, sin que se les permita salir del puerto antes de concluirse los 40 dias.

El 6 de Diciembre se ha publicado en Patrás el primer número de un periódico frances titulado *Correo de Oriente*; le redacta Mr. Máximo Raybaud; se imprime en papel de marca mayor, y saldrá una vez por semana, sin dia fijo.

La *Gaceta de Corfu* de 13 del corriente anuncia que los turcos que estaban en Salona, sitiados por 29 griegos al mando del célebre Vasso, habian evacuado la ciudad el 5 del mismo mes. Este periódico refiere tambien algunas acciones que ha habido entre turcos y griegos en la provincia de Karpenisi y en los montes de Agrafa.

Ipsilanti ha dado parte al presidente de haber ocupado por capitulacion á Livadia, cuya guarnicion, compuesta de 19 hombres entre turcos y albaneses, se habia obligado formalmente á no tomar las armas contra los griegos durante la guerra actual. Los turcos se habian retirado hácia Negroponto, y los albaneses hácia Zeitum, llevándose al comandante turco en prenda de los sueldos atrasados que se les deben. (*Observador austriaco.*)

### RUBIA.

*Petersburgo 27 de Diciembre.*

El dia 12 de este mes se celebró la primera sesion de la junta de manufacturas en el departamento del comercio interior, y á presencia del Ministro de Hacienda y de todos los miembros de esta junta, cuyo nombramiento ha sido aprobado por el Emperador.

Se abrió la sesion leyendo primero la memoria presentada por

46  
el Ministro de Hacienda al consejo del Imperio, indicando en ella los motivos y el objeto del establecimiento de la junta de comercio: segundo el dictamen del consejo del Imperio, aprobado por el Emperador en 23 de Julio último, y tercero la lista de los individuos que componen dicha junta de comercio.

Se leyó despues una breve noticia acerca de las manufacturas rusas en general, presentada por el departamento de manufacturas, que la acompaña con una lista de las fábricas que pertenecen á particulares; las que segun los datos mas recientes suben á 69, empleándose en ellas 3000 operarios.

Concluida la lectura de estos interesantes pormenores el Ministro de Hacienda hizo un breve discurso, manifestando á los vocales de la junta la importancia del encargo á que habian sido elevados, y lo mucho que su zelo y actividad puede contribuir al desarrollo de la industria nacional; llamando sobre todo su atencion hácia la exposicion de los productos de la industria, que debe verificarse en el mes de Mayo próximo, sobre el aumento de nuestro comercio en Asia, y sobre la necesidad de inspirar confianza, mediante la buena calidad de los productos de nuestras manufacturas.

#### PRUSIA.

*Berlin 31 de Diciembre.*

Es muy frecuente el paso por esta ciudad de correos entre Lóndres y San Petersburgo, de lo que se supone que entre estos dos gabinetes hay negociaciones de importancia. El último que ha llegado de Petersburgo con pliegos para Paris y Lóndres ha dado mucho en que pensar á nuestros políticos. Pretenden que trae la respuesta del Emperador respecto al protocolo de Lóndres de 16 de Noviembre último. Dicen unos que aquel Monarca la desaprueba en cuanto se ha resuelto en él entablar con la Puerta negociaciones directas sin que intervengan los embajadores, valiéndose únicamente para ellas de agentes franceses é ingleses: otros por el contrario sostienen que en San Petersburgo esperan la continuacion de las conferencias de Lóndres para declararse formalmente. Aqui convienen todos generalmente en que esta medida con dificultad produciria el resultado que de ella se prometen, aun dado caso que el gabinete ruso estuviese de acuerdo con las otras dos Potencias, porque la Puerta continúa negándose á dar oídos á toda proposicion, y porque deben temerse desavenencias muy serias si consienten en enviar un diputado para arreglar, bajo la mediacion de Francia é Inglaterra, con los gobiernos griego y ruso, el cumplimiento del tratado de 6 de Julio á gusto de todos. Basta recordar lo que pasó en las conferencias de Ackerman para formar idea de la critica situacion en que se hallarian los agentes que fuesen al congreso del Archipiélago: son bien sabidas asimismo las dudas y dificultades que nacieron entonces en un negocio tan sencilló como aquel, y que jamas se hubieran vencido, á no ser por la actividad del conde Woronzow. Seria pues imposible, á lo que se ve, ponerse hoy de acuerdo sobre este punto, puesto que el combate de Navarino no ha hecho la menor impresion en el ánimo del Sultan, y que todas las disposiciones, aun las mas decisivas, que han tomado las tres Potencias, permanecen hasta ahora sin producir efecto.

No hay noticias del teatro de la guerra, y parece que nada ha acaecido digno de atencion. Escriben de Varsovia que la conducta del almirante Heyden ha disgustado mucho, pues se cree que hubiera podido evitar la llegada del último convoy de víveres á Constantinopla. (*Gaceta de Augsburgo.*)

#### AUSTRIA.

*Viena 1.º de Enero.*

Avisan de Gran que el 23 de Diciembre habia llegado allí, procedente de Roma, el conde Neroni, guardia noble de S. S., para noticiar al arzobispo de aquella ciudad, primado de Hungría, su elevacion á la dignidad de cardenal en el consistorio secreto de 15 del mismo mes, y entregarle el diploma de su nombramiento; ceremonia que se verifica con mucha solemnidad en cabildo pleno.

Ha llegado á Viena otro correo de Roma con el capelo cardenalicio, que nuestro primado recibirá; dicen, el 3 de este en Viena de mano del mismo Emperador. (*Gaceta Universal.*)

#### ITALIA.

*Roma 15 de Diciembre.*

En la mañana de este dia fueron preconizados entre otros por la Santidad de nuestro santo Padre Leon XII á D. Ignacio Rives, canónigo de la santa Iglesia de Tarragona, y vicario general de la misma diócesis, para la iglesia y obispado de Calahorra; á Don Santiago Font y Puig para la de Barbastro; á D. Josef Ascensio y

Ocon para la de Palencia, y para la abadia de santa María de Serateix, de la congregacion claustral benedictina tarraconense, al R. P. D. Josef Jordana de Areny, ex-vicario general y visitador de la misma congregacion.

En el mismo consistorio hizo S. S. entre otras la publicacion de la dignidad cardenalicia á que ha sido promovido el Sr. Don Francisco Marco y Catalan, auditor de la sagrada Rota, gobernador de Roma, &c.

#### INGLATERRA.

*Lóndres 10 de Enero.*

*Fondos públicos.* Tres por 100 consolidados 87½.

— Ayer se recibieron cartas de Viena, fecha 1.º de Enero, y de Constantinopla de 10 de Diciembre. Las noticias de esta segunda ciudad van siendo mas pacíficas, y el Sultan parece mejor dispuesto á entrar en negociaciones. Esta mañana no ha llegado ni tan solo una carta del Continente. Se negocia aqui muy poco, y los fondos consolidados estan á 87½.

— El banquero Stephenson es aun objeto de todas las conversaciones. Se tiene por cierto que se dirigió á Bristol, y se embarcó á bordo de la nave de un piloto, y que luego volvió á desembarcarse en Inglaterra.

— Creemos que el gobierno de Irlanda será regido, despues de la salida del marques de Anglesey, por el lord primado, el lord Canciller y el comandante general de las fuerzas militares. (*Courier.*)

#### FRANCIA.

*Paris 13 de Enero.*

*Bolsa de hoy.* Cinco por 100 consolidados 108 f. 45 c. Acciones del banco 1770 f. Empréstito Real de España 75½. Renta perpetua de idem 46.

— Las últimas cartas que nos han llegado de Petersburgo confirman lo que últimamente hemos dicho de los inmensos preparativos militares que se estan haciendo. Parece que el Emperador Nicolas nada dejará que hacer para vengar el honor de sus armas, en cierto modo comprometido. Cuatrocientos mil hombres deben estar prontos á ejecutar las operaciones que se meditan, en principios de la próxima primavera, si la estacion permite ocupar los puntos que ha de tomar este numeroso ejército. Por esta vez no quedarán olvidados los medios de trasporte y las provisiones. Ya se han establecido en Odesa y en Cherson almacenes inmensos de granos, y no harán falta los carros y acémilas para conducir los víveres á los puntos que los reclamen. En fin, se cuenta principalmente con los fondos de un empréstito de 200 millones, que á un mismo tiempo se negocia en Holanda, Paris y Francfort, de lo cual está encargada una casa de cambios holandesa y Mr. Dolgoroscki.

No falta mas que atender al estado sanitario del ejército, y esto es lo menos facil; porque á pesar del intenso frio, sigue siempre la peste en Bucharest, Jassy y algunos otros puntos de los Principados. A esta plaga se ha unido la del typhus, que se conoce con el nombre de *calentura del Danubio*, y solo oir hablar de estas enfermedades crueles, que tanto estrago han causado en las filas rusas, atezoriza hoy dia. No ha podido libertarse algun tanto á las tropas sino enviándolas á las orillas del Pruth, y encerrándolas en algunas plazas que apenas tienen comunicacion con otros puntos. Mas al fin habrá que dejarse de estas precauciones luego que el ejército se ponga de nuevo en movimiento, y no se sabe de qué modo se podrá liberrar de los peligros y temores del contagio. Vencida esta dificultad, se confia en Petersburgo en conseguir victorias grandiosas que harán este año poner en olvido los reveses experimentados en Schumla y Silistria. (*Courrier.*)

— En un periódico de Munich se lee el siguiente articulo:

» Los osages, abandonados por sus conductores en Friburgo, capital del Brisgaw, han sido conducidos aqui por un amante de la humanidad, pero se hallan en la mayor miseria, y hasta experimentando los rigores del hambre. ¿Adonde se han ido aquellos prósperos dias en que estos salvajes fueron recibidos con entusiasmo y admiracion en las principales cortes de Europa, aplaudidos en sus teatros y en donde llegaron á hacerse el objeto del interés público? Han desaparecido: pero en el dia, si la curiosidad no llama á la multitud para verlos y admirarlos, por lo menos la caridad deberia compadecerse de unos desgraciados que sin amigos, sin patria se hallan abandonados en un pais que no conocen, aislados porque no entienden su lenguaje ni saben sus costumbres, y expuestos á parecer de hambre en la Europa civilizada.»

— Las noticias que hemos recibido hoy del teatro de la guerra son sumamente vagas. Se habla siempre de acciones serias entre turcos y rusos, pero sin determinar la fecha ni aun el lugar. Lo que

parece positivo es que el Gran Señor ha dado orden terminante de reconquistar á Varna á cualquier precio; y solo el tiempo nos dirá si será fácil vencer la resistencia del general Roth y el rigor de la estación.

Pero lo que merecería llamar nuestra atención es el artículo siguiente que publica hoy el *periódico ministerial*, si á pesar de las precauciones de fórmula se hubiese de considerar que su opinión es la del ministerio.

Después de darnos la historia de la última campaña y la varia suerte que en ella ha cabido á los beligerantes, concluye de este modo el autor del artículo.

«A nuestro entender los riesgos de la guerra son hoy mas numerosos que lo hubieran sido si los rusos hubiesen conseguido algunas victorias decisivas, puesto que la consecuencia inmediata de estas habria sido entablarse negociaciones entre la Puerta humillada y Rusia victoriosa; y ambas Potencias se hubieran prestado con mas docilidad á los consejos de los aliados. Por otra parte, satisfecho el gabinete ruso, y empeñado además por el tenor de sus propias declaraciones, no hubiera sido implacable en sus victorias, y siempre hay apariencia de que la mediación sabia y benévola de los gabinetes hubiera facilitado en breve la reconciliación de las dos Potencias.

«En el día hay mas dificultades que vencer; no es una guerra decisiva la que acaba de hacerse, es por decirlo así un principio de campaña: los dos enemigos están aun á la vista preparados para el ataque, situación que no siempre es á propósito para escuchar consejos.

«Tal es el verdadero estado de la cuestión rusa; y si aun esperamos paz, nos parece con todo que es mas difícil de conseguir. No se crea sin embargo que con estas reflexiones se quiera aconsejar la guerra; son solo una sencilla exposición de los hechos, tal como nosotros lo concebimos.» (*Gaceta de Francia.*)

Los periódicos ingleses hablan de una nota que el gabinete de Londres debe haber pasado al presidente de Grecia, para inclinarlo á no permitir que se traspasen los límites señalados al nuevo estado griego, y que los griegos que le habian jurado obediencia no vayan á hostilizar el territorio que aun pertenece á los turcos. Los mismos periódicos añaden que en consecuencia de esto ha debido dar orden el conde Capo d'Istria para que cesen las operaciones del general Church, y poner término á la insurrección de Candia. Estas disposiciones, si es cierto que se han tomado, parecen consecuentes á la conducta que Mr. Stratford-Canning ha observado en los debates relativos á la demarcación de límites para el nuevo estado griego, y en las notas que sobre el particular ha pasado al divan. Pero los hechos recientes las desmienten al parecer. Algunas cartas de Patrás, que han venido últimamente en el *Voltigeur*, que ha llegado á Tolon procedente de Navarino, anuncian que á mediados de Diciembre se dirigió el general Ipsilanti al frente de 49 griegos para atacar la plaza de Lepanto, que se apoderó de ella después de un fuego bien sostenido, y que todo prometía que antes de poco se apoderaría del castillo. Es difícil conciliar estas noticias contradictorias, á menos que estas últimas hostilidades no hayan sido anteriores á la nota del gabinete de Londres, ó que haya sucedido mientras aquella se transmitió al conde Capo d'Istria. (*Correo francés.*)

## ESPAÑA.

Cádiz 18 de Diciembre.

En el Comercio de ambos Mundos se inserta el siguiente artículo comunicado.

Muy Sres. míos: No pertenezco á la clase de facultativos médicos, ni aun á aquella que tiene una afición decidida por la medicina, y cree saber algo de ella; pero sí me lisonjeo tener una luz natural capaz de discurrir alguna cosa, y un deseo vehemente de que el precioso tiempo que corre velocísimo se emplee en beneficio de la humanidad.

Suscítase con gran calor por los facultativos de Gibraltar y aun de fuera de esta plaza, si la epidemia que se ha padecido y aun sufre es ó no contagiosa; y de la afirmativa ó negativa dicen se sacarán grandes ventajas. Yo creo, aunque no soy facultativo, que sería mayor ventaja fijar el método curativo de ella; pues no nos queda duda, ni hay quien contradiga que la enfermedad contagiosa ó no contagiosa causa estragos de gran tamaño, que deben evitarse para bien del género humano.

Sea como fuere, mi objeto no es meterme en lo que no entiendo, sino proponer á V. algunas reflexiones hijas de la experiencia, que podrán servir para la cuestión del día.

Sabido es que en esta ciudad apareció la fiebre amarilla el año

de 1800 después de la llegada del Sr. Valiente, del Norte de América, donde se padecía, y que á pocos días empezó á ejercer su imperio tirano, causando las desgracias que son harto notorias. Paréceme á mí que si tal buque no hubiese llegado, tampoco hubiera habido epidemia; mas ello es que la hubo, y que no prendió en los pueblos inmediatos sino después que la condujeron los gaditanos con su emigración. Si pues esto es cierto, como á mi ver no cabe duda, la epidemia se comunica, y sea como quiera, de la comunicación de ella resulta un contagio. He oído decir á algunos que la epidemia se hubiera sufrido de todos modos por la disposición de la atmósfera, efectos de los excesivos calores y continuados levantes que reinaron aquel año; y yo (sea lícito decirlo á mi ignorancia) me río de semejante proposición, no solo porque no estamos en el caso de saber si hubiera sido cierta, mas que en contra de ella hay un argumento á mi ver solidísimo. Si la preparación atmosférica por sí sola podía producir la epidemia, siempre que la atmósfera sea la misma, producirá el mismo mal, ó hemos de destruir el principio de que iguales causas producen los mismos efectos; mas ello es que hemos visto lo contrario, y yo en su consecuencia no puedo creer el vaticinio. Cádiz, la Isla, Chiclana, Puerto Real, el Puerto, Sanlúcar &c. padecieron progresivamente la epidemia, y nadie dudará que la atmósfera ó temperamento de estos pueblos es el mismo que la de Conil y Chipiona.

¿Pues cómo es que habiéndose comunicado estos pueblos con el mayor rigor desde un principio, estando su atmósfera preparada no padecieron el contagio? ¿Cómo es que las epidemias posteriores, habiendo seguido el mismo régimen, tampoco la han padecido? Se dirá quizás que la disposición era efectiva; pero que faltó un agente, y en este caso convendremos que pues hubo necesidad de agente, es falso que la disposición atmosférica pudiese obrar por sí sola, y que solo podrá influir en la mayor ó menor graduación del mal; pero que sin el mal mismo nada puede, y esto lo corrobora mas lo sucedido dentro del mismo Cádiz. El castillo de S. Sebastian ha estado exento de la epidemia. ¿Dudará alguien de la identidad de su atmósfera con la de Cádiz? Preciso es convenir que como no obró el agente, no se produjo la enfermedad; y que es contagiosa no queda duda al ver que solo se padece entre los que se rozan y comunican, no ya materialmente rozándose, sino viviendo en una misma casa ó pueblo.

Es tan repetida esta experiencia que no nos debe haber duda en ello, pues hemos sufrido veranos de un calor y sequedad extraordinaria sin padecer la epidemia, al paso que la ha habido en otros en que mas que verano, parecia otoño. Por último, las circunstancias de Cádiz del año 23 en que á un verano rigoroso se agregaba el aumento de población extraña, las malas comidas, la continua desazon &c., parece debieron desarrollar esos miasmas pestilentes que se suponen prontos á obrar; mas ello es que como estábamos comunicados rigurosamente, estuvimos sanos y sin epidemia, porque ni hubo buque, fardo, ni persona que pudiera comunicarla. No así el año 19 que apareció en la Isla, efecto del buque llegado de la India. Sucedió como siempre y lo mismo que ahora en Gibraltar; lisonjarse en un principio, negarlo, y proporcionar así que corra y se extienda, cuando atacada en el momento de conocerse, se sofoca y no sigue. Si alguno duda recuerde la conducta rigorosa del Sr. Morla con la casa de Beyens en esta ciudad, y verá que á pesar de estar la enfermedad en el centro de ella, el rigor con que se comunicó evitó su propagación; prueba evidente que aunque haya, como quieren, disposición en la atmósfera, sin el contacto nada puede semejante preparación. Lo ocurrido desde el año 23 á la fecha no nos ha dejado duda. Cuatro años han trascurrido en que se han observado con el mayor rigor las leyes sanitarias, y no hemos padecido epidemia. Se presenta este año en Gibraltar, plaza con quien lícita é ilícitamente hay gran comunicación, y el rigor con que se han observado las leyes prescritas nos han librado de igual azote. ¿Podrá dudarse que la atmósfera de Cádiz sea igual á la de aquella ciudad? Sin embargo no hemos padecido lo que ella, porque no nos hemos comunicado.

Empezó el año de 19 la epidemia en la Isla, y se empeñaron en que no habia de ser, á pesar del dictamen del Dr. D. Francisco Flores Moreno, al que pudo costarle cara su franqueza; mas ella era de tan buena calidad y progresó tanto, que en pocos días no dejó duda, y pudieron tomarse precauciones que libertaron á Cádiz, ínterin la hubo. Cabalmente se manifestó el mal por el barrio donde pasaron y donde lavaron las ropas los que habian venido en el buque de la India; allí hizo la explosión, y se comunicó á toda la población. Gozábamos en Cádiz buena salud y la vigilancia era efectiva; pero dejó de serlo, y aun fue inútil en el momento que empezaron á conducirse enfermos de la escuadra al hospital Real. Con la velocidad del rayo se esparció la enfermedad

precisamente por las calles de Santiago y Sacramento por donde transitaron los enfermos, manteniéndose sin embargo mucha parte de la ciudad sana, y como si hubieran querido poner á prueba el contagio, variaron de direccion para conducir los enfermos al hospital, y en el momento se vió aquel barrio atacado, generalizándose en seguida á toda la ciudad. Los pueblos inmediatos se comunicaron y no la padecieron. En vista pues de estos ejemplares me parece que la cuestion es decidida.

Ya hace 28 años que se padece en España, en cuyo tiempo se ha escrito mucho, se ha observado mucho, y no ha habido ninguno de esos sabios ingleses que haya sostenido que la fiebre no es contagiosa. Ha tocado la vez á un establecimiento ingles, y al momento se promueve la cuestion, que á mi ver tiene mas de política que de médica. Importaba muy poco que en Cádiz fuese contagiosa, pues los buques que venian á este puerto irian á Gibraltar; mas importa mucho por la misma razon, que allí haya mudado de caracter y no sea contagiosa.....

Por último, la experiencia nos ha acreditado que solo el sumo cuidado puede libertarnos de tan gran mal; y sea ó no contagiosa la fiebre, es de evidente necesidad este cuidado, especialmente en los momentos en que se ponga aquella plaza en comunicacion, y empiece á dar salida á sus efectos detenidos, y que han participado de todos los miasmas pestilentes de la epidemia.

Yo estoy seguro que nuestras autoridades lo harán así, mientras que (como lo creo) se decida contra el contagio. *J. E.*

*Adicion del editor.*

En apoyo de lo expuesto por el autor de este artículo, ofrecemos manifestar, con otros ejemplares ocurridos en América, el peligro que corre cualquiera pueblo que recibe efectos de otro que haya sufrido el contagio, aun cuando hayan pasado meses, y aun un año.

*Madrid 26 de Enero.*

S. M. el REY nuestro Señor y SS. AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio del Pardo.

*Diario de la salud de S. M. la REINA nuestra Señora.*

*El Pardo 23 de Enero.* La REINA nuestra Señora ha pasado muy bien la noche y el dia, habiendo estado levantada tres horas, sin que S. M. haya tenido novedad.

*Idem 24.* La REINA nuestra Señora ha descansado toda la noche, y pasado bien el dia, sin que haya causado novedad á S. M. el haber estado levantada cuatro horas.

*Idem 25.* La REINA nuestra Señora ha pasado muy bien la noche y el dia, habiendo estado levantada S. M. cuatro horas y media, sin haber experimentado ninguna novedad.

Por resolucion, á consulta de la Cámara, ha tenido á bien el REY nuestro Señor nombrar para una media racion de la iglesia catedral de Coria, vacante por ascenso de D. Manuel Antonio Dominguez, y no haber tenido efecto el nombramiento hecho en D. Manuel Aniceto Collada, á D. Benito Dominguez de Luna; y por Reales decretos se ha servido tambien nombrar S. M. para una canongia de la iglesia catedral de Sigüenza, por muerte de D. Josef Joaquin Saez, á D. Francisco Sardina: para la dignidad de Dean, primera silla de la de Tenerife, por la de D. Pedro Josef Bencomo, á D. Juan Moreno y Herrera, maestrescuela de la metropolitana de Sta. Fé de Bogota: para una media racion de la catedral de Cuenca, por ascenso de D. Prudencio Pelegrin de Angel y Pozo, á D. Manuel del Pozo; y para otra de la de Sigüenza, por promocion de D. Julian Herranz Martinez al arcedianato de Molina, á D. Josef María Moreno de Toro.

*Por el Señor Secretario del Despacho de Hacienda se ha comunicado al de Estado la Real orden siguiente:*

Por el estado que V. E. acompaña á su oficio de 17 de Diciembre último, se ha enterado el REY nuestro Señor con satisfaccion del que actualmente tiene el criadero de la cochinilla, cuya existencia consistia en igual mes del año de 1817 en 745 nopales de Nueva España, felpudos, sanluqueños, chichlaneros de Almería y malagueños, los cuales se han aumentado en el año próximo de 1828 á 1868, además de una considerable porcion de ellos entregados á criaderos particulares establecidos en esa ciudad, Ecija, Velez Málaga, Macharaviaya, Marbella y D. Benito en Extremadura, habiéndose cosechado en dicho año 28106 libras de grana desecada, y 17 de polvo de grana, cuando en el anterior solo se recolectaron 14 libras y media de grana.

De Real orden lo traslado á V. E. para su conocimiento y publicacion en la Gaceta. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 16 de Enero de 1829. Luis Lopez Ballesteros.

## CAMBIOS DEL DIA.

Londres.....	39½.
Paris.....	16 y 10.
Santander.....	1 beneficio.
Bilbao.....	½ á ½ idem.
Cádiz.....	½ daño.
Sevilla.....	½ idem.
Málaga.....	½ idem.
Granada.....	1½ idem.
Alicante.....	½ idem.
Murcia.....	1½ idem.
Valencia.....	1 idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	1 idem.
Zaragoza.....	1½ idem.
Valladolid.....	1½ beneficio.
Burgos.....	Idem.
Coruña y Santiago.....	1½ daño.
Palencia.....	1 beneficio.
Descuento de letras á razon de.....	3½ á 4 por 100.
Acciones del Banco.....	11½ á 12 pesos.

## ANUNCIOS.

Los suscriptores á la *Biblioteca de la Religion* acudirán á las respectivas librerías á recoger el tomo 20.

*De la Irritacion y de la Locura*, obra en la cual se establecen las relaciones del fisico y moral del hombre sobre las bases de la medicina fisiológica; por el catedrático *F. J. V. Broussais*, oficial de la Legion de honor, &c. &c., traducida del frances al español por el Dr. D. Manuel Hurtado de Mendoza: un tomo en 4.º Cuando un hombre desconocido trata de hacerse autor, es necesario, para fijar la atencion sobre sus obras, presentar la analisis de los artículos que la componen; pero cuando un hombre tan conocido como el catedrático de Val-de-Gracia publica sus trabajos, no hay necesidad de analisis anticipada; el nombre solo del autor basta para llamar la atencion de todo profesor del arte de curar; así como el título de esta obra para excitar el interes de las demas clases sabias de la sociedad. Se vende en Madrid en las librerías de Sojo, de Perez y de Gila, calle de Carretas, y en la de la viuda de Cruz, frente á las Covachuelas; á 30 rs. en rústica y 21 en pasta; y en las provincias, donde se venden las demas del traductor, á 23 rs. en rústica y 27 en pasta.

Se ha publicado el tomo ó trimestre 20 (ó 10 de la 2.ª serie) de las *Décadas de medicina y cirugía prácticas*, y con él tambien los cuadernos 5.º y 6.º de la patologia general del catedrático Broussais, que precede á su patologia especial, tanto interna como externa, ó nosografía médico-quirúrgica.

Teatro de los niños, ó coleccion de composiciones dramáticas para uso de las escuelas y casas de educacion. Dale á luz Don Josef Ulanga y Algocin: un tomo en 8.º adornado de una lámina. Se vende en Madrid librerías de Calleja, y de Razola; Barcelona en la de Piferrer, y en Valencia en la de Jimeno.

Lechuguinos y charlatanes, ó los majaderos en el garlito. Pieza en un acto original de D. Flechilla. Se vende en la librería de Razola. Los suscriptores á la novela *Saint-Clair de las Islas*, ó los desterrados á la isla de Barra, pasarán á la librería de Razola á recoger el tomo 1.º, y adelantar el importe del 2.º

Hallándose pendientes en el juzgado de esta capitania general de Castilla la Nueva, los autos de testamentaria y juicio universal de acreedores del Excmo Sr. D. Gregorio Laguna, teniente general que fue de los Reales ejercitos, se ha mandado celebrar junta general de todos los interesados, para la cual se ha señalado el 5 de Febrero próximo á las 11 de su mañana en la auditoria de guerra de esta plaza, calle del Burro. Lo que se hace saber al público para noticia de los interesados, prevenidos que al que no concurre, le parará el perjuicio que haya lugar.

Por providencia del señor juez protector de iglesias de las Ordenes militares se cita y emplaza á los herederos del Excmo. Señor Príncipe de Monfort, comendador que fue de la de Castrotrafe, en la orden de Santiago, para que en el preciso término de un mes, contado desde 1.º de Febrero próximo, se presenten en dicho juzgado y escribanía de cámara del cargo de Martínez Ariza, á contestar á la comunicacion que se les ha hecho de los autos en que se pide por el cura párroco de Perilla de Castro, que reparen y ornamenten aquella iglesia los perceptores de diezmos; en inteligencia que de no hacerlo, les parará el perjuicio que haya lugar.